

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Lyon, le 13 janvier 2021

# « À L'ÉCOLE DE L'ANTHROPOCÈNE » #4 : UNE UNIVERSITÉ OUVERTE ET CITOYENNE SUR LE CHANGEMENT GLOBAL, DU 24 AU 30 JANVIER 2022



Illustration réalisée par Arnaud Tételin, qui sera accueilli dans le cadre d'une résidence d'artiste durant toute la semaine.

Depuis sa première édition, en 2019, cet événement, proposé par [l'École urbaine de Lyon](#), poursuit l'expérimentation réussie de créer un **espace novateur de partage des savoirs et de débat public, ouvert à toutes et tous, sur la question de l'Anthropocène** \*, un terme de plus en plus utilisé fréquemment en dehors des cercles académiques.

Cette démarche pionnière unique en France, de dimension internationale, consiste à faire école en croisant, à travers divers formats, les approches scientifiques, culturelles et citoyennes. Durant ses trois précédentes éditions, elle a fait ses preuves et rencontré un large écho auprès d'un public diversifié.

Au regard des sujets qu'elle explore, déterminants pour l'avenir des générations futures, et **d'une large place réservée à la jeunesse dans sa programmation**,

(notamment via la participation du collectif *Youth for Climate*), cette 4<sup>e</sup> édition s'inscrit dans le cadre de [« Villeurbanne 2022, Capitale française de la culture »](#), où elle a la chance d'être accueillie par un lieu dynamique et emblématique, **le Rize**.

Une centaine de participants d'horizons divers, de grands penseurs et acteurs du changement en cours (chercheurs, enseignants, étudiants, artistes, écrivains, praticiens, activistes), vous invitent à imaginer, ensemble, les possibles autour du bouleversement global qui survient.

### « \* Anthropocène » ?

*« Ce que l'on propose de nommer "Anthropocène", c'est ce moment historique qui s'ouvre après 1945 avec l'enclenchement de la phase de l'urbanisation généralisée*

*de la planète, lors duquel il devient incontestable que les activités humaines ont des impacts de plus en plus forts sur les systèmes biophysiques. On observe, partout, ces bouleversements tout à la fois globaux et locaux. À tel point que l'habitabilité de la Terre pour les humains et les non humains est mise en question. »*

**Michel Lussault**, géographe,  
professeur à l'ENS de Lyon,  
directeur de l'École urbaine de Lyon

## Les différents formats

- **11 COURS PUBLICS** : des chercheurs partagent l'état de leur recherche pour explorer une question-clé qui traverse le changement global.
- **7 PORTRAITS D'ESPÈCES** : des penseurs proposent une découverte inédite de quelques créatures qui peuplent le vivant.
- **5 GRANDS DÉBATS** : écouter, réfléchir et échanger avec de grands témoins et acteurs du changement global.
- **25 SÉMINAIRES ET ATELIERS** : des séances avec des chercheurs et praticiens pour comprendre, imaginer et coconstruire des perspectives.
- **PROGRAMMATION SPÉCIALE POUR ET PAR LA JEUNESSE**, avec des séquences conçues avec des membres du collectif *Youth For Climate*.
- **RADIO ANTHROPOCÈNE** : un plateau en direct de l'événement, toute la semaine, en partenariat avec Radio Bellevue Web.
- **1 RÉSIDENCE D'ARTISTE** avec l'illustrateur scientifique Arnaud Tételin.
- **1 BOOK CLUB** : rencontre avec des auteurs de littérature, de sciences humaines et de littérature jeunesse autour de parutions récentes (partenariat avec la Villa Gillet).
- **DÉBATS-CINÉ** au Comœdia et au Goethe Institut.
- **1 GRAND QUIZZ DE L'ANTHROPOCÈNE.**
- **VISITE DE L'EXPOSITION « LA TERRE EN HÉRITAGE »** présentée au Musée des Confluences (29 janvier 2022) et rencontre autour de l'ouvrage *Néolithique Anthropocène, dialogue autour des 12 000 dernières années* (Éditions 205).
- **3 PROMENADES THÉMATIQUES EN EXTÉRIEUR.**
- **PERFORMANCES, MUSIQUE.**
- **1 SOIRÉE SPÉCIALE** autour du thème de l'urgence.

## Allocution d'Alondra Nelson, invitée d'honneur de l'édition 2022

**Le Dr Alondra Nelson** (États-Unis), directrice adjointe de la section « Science et Société » du Bureau de la politique scientifique et technologique de la Maison-Blanche, fera une allocution le lundi 24 janvier, de 20h30 à 21h (heure française).

Cette allocution sera retransmise en direct sur le site <https://ecoleanthropocene.universite-lyon.fr/> et la page [Facebook](#) et [YouTube](#) de l'EUL.

## Informations pratiques

Animations gratuites, à suivre en ligne et en présentiel, sous réserve des conditions sanitaires en vigueur

### 5 lieux :

À Villeurbanne : le Rize, la Maison du projet Gratte-Ciel.

À Lyon : le Cinéma Comœdia, le Goethe Institut, le Musée des Confluences.

### Toutes les informations sur un site :

<https://ecoleanthropocene.universite-lyon.fr/>

Séquences diffusées en live sur le site ainsi que sur les pages [Facebook](#) et [YouTube](#) de l'École urbaine de Lyon.

L'inscription est obligatoire pour suivre les séquences accessibles en présentiel via les formulaires sur le site-web de l'événement.

### Contact :

[ecole.anthropocene@universite-lyon.fr](mailto:ecole.anthropocene@universite-lyon.fr)

## Contacts presse

**Anne Guinot**, École urbaine de Lyon  
[anne.guinot@universite-lyon.fr](mailto:anne.guinot@universite-lyon.fr)  
06.60.13.12.23.

**Marine Bourdry**, Direction de la communication UdL  
[marine.bourdry@universite-lyon.fr](mailto:marine.bourdry@universite-lyon.fr)

Un événement au titre de :



Produit par l'École urbaine de Lyon – Université de Lyon, en partenariat avec le Rize et le LabEx IMU :



**LE RIZE**  
mémoires, cultures, échanges



**Partenaires :** Le Rize – La Villa Gillet – LabEx IMU – Le Comœdia – Le Musée des Confluences – Le Centre de Culture Contemporaine de Barcelone – Le Goethe Institut, Lyon – La Maison du projet Gratte-Ciel Villeurbaine – Les Éditions deux-cent-cinq – Radio Bellevue Web – Youth For Climate France.

**Partenaires presse :** Petit Bulletin – Rue89 Lyon – AOC – Lyon Capitale – Tribune de Lyon.

Programmation réalisée avec la collaboration de :



## À propos

La COMUE Université de Lyon est un site académique d'excellence à vocation mondiale. Elle se situe au cœur de la Région Auvergne-Rhône-Alpes, sur le bassin Lyon Saint-Étienne. Structurée autour de 12 établissements membres et d'associés, elle porte trois ambitions majeures : concevoir une grande université attractive, responsable, bénéficiant d'une réputation d'excellence et d'innovation, et dotée d'un fort rayonnement international ; proposer une offre de formation et des axes de recherche d'excellence, en adéquation avec les attentes et les mutations de la société ; développer et valoriser la dynamique du site Lyon Saint-Étienne en lien avec tous les acteurs du territoire.

L'École urbaine de Lyon (EUL) est un Institut Convergences d'une durée de 8 ans (2017-2025), dans le cadre du Programme d'Investissements d'Avenir, et porté par l'Université de Lyon. À travers son projet interdisciplinaire expérimental de recherche, formation, valorisation économique, sociale et culturelle des savoirs scientifiques, elle a l'ambition de former une nouvelle génération de chercheurs, d'enseignants, de professionnels et de citoyens ; innove en constituant un domaine nouveau de connaissance et d'expertise : l'urbain anthropocène.